

RÉFLEXION 2050

PROJET DE VILLE :
Vers un plan d'urbanisme
et de mobilité



En 2022, l'Office a tenu la plus imposante consultation publique de son histoire sur le document intitulé *Projet de ville : Vers un plan d'urbanisme et de mobilité*. Produite par la Ville de Montréal, le Projet de ville est une proposition de vision pour l'avenir de la métropole. Ce document constitue la première étape d'une démarche à plus long terme qui a pour but la réalisation du futur *Plan d'urbanisme et de mobilité 2050 (PUM)*. Les activités de consultations de l'Office sur le Projet de ville se sont déroulées tout au long de l'année. Le rapport sera produit en 2023.

Le PUM sera le document de référence en matière d'aménagement pour l'ensemble du territoire montréalais, il remplacera le Plan d'urbanisme de 2004 et le Plan de transport de 2008. La transformation proposée par le Projet de ville concerne toute la population montréalaise. Afin de réaliser pleinement le mandat confié à l'Office par la Ville, un effort particulier dans la conception de la démarche de consultation a été effectué afin de rejoindre une grande diversité de groupes de la population montréalaise, d'être présents sur tout le territoire et d'assurer la participation des plus jeunes citoyens.

L'Office a multiplié les opportunités de participation et déployé son équipe sur tout le territoire de Montréal. Les contraintes de ressources et de temps ont mené à des solutions créatives telles que des partenariats avec le RÉSEAU de la communauté autochtone à Montréal, Concertation Montréal, les diverses organisations scolaires du territoire de Montréal et le Service de la culture de la Ville de Montréal. Pour la première fois, l'OCPM a intégré un volet culturel dans une démarche de consultation. Il s'agissait là d'une expérimentation visant à démontrer que l'art peut contribuer au dialogue sur la transformation de la ville.

Trois étapes ont ponctué la démarche de consultation :

- Activités préliminaires: tables rondes et webinaires
- Phase d'information
- Activités de consultation



« L'OCPM est là pour nous appuyer dans nos décisions, pour nous aider à faire les meilleurs choix quand il est question de planification et d'élaboration de projets pour les générations à venir. Ça, pour moi, c'est un gage de réussite incroyable. »

Valérie Plante, *maire de Montréal, septembre 2022*



RÉFLEXION 2050 : TABLEAUX SYNTHÈSE DE LA PARTICIPATION

Type d'activité	Nom de l'activité	Participations en présentiel	Participations en ligne	Contributions
Rencontres de préconsultation	7 tables rondes		72	
Webinaires	4 webinaires		3 351	
PRÉCONSULTATIONS				
Séance d'information	1	20	491	
Séance de questions et réponses	1	20	540	
PHASES D'INFORMATION				
Plateforme de discussion en ligne	Consultation reflexion2050.ca		810	364
Questionnaires en ligne	4 questionnaires			3 084
Questionnaires d'interception	25 événements/lieux visités	695		695
Forums citoyens	3 forums	120	961	
Ateliers auprès des jeunes	15 ateliers	412	15	
Rencontres des partenaires	6 tables rondes	79		
Groupes de discussion	12 rencontres	68		
Volet culturel	20 activités	376	6	
Stratégie centre-ville renouvelée	5 conversations	43		
TOTAL	104 ACTIVITÉS	1 833	6 246	4 143

Participation aux six séances d'audition des opinions

	Mémoires sans présentation	Présentations avec mémoires	Présentations sans mémoire	Présence en salle	Visionnement sur le Web
TOTAL	116	46	5	105	833

Depuis sa création,
jamais l'Office n'avait tenu
une consultation d'une
aussi grande ampleur.



Quelques activités réalisées
pour consultation
Réflexion 2050 .



- Les moins de 35 ans constituent un peu plus du tiers de la participation.
- Parmi les personnes ayant dévoilé leur genre, plus de la moitié étaient des femmes.